

/// Santiago, trece de octubre de mil novecientos noventa y tres.-

Comparece JUAN RAYODEL SALDIAS VALDES, civil nº 3.893.684-0, natural de Concepción, de 44 años, casado, Comisario de Investigaciones en servicio activo, domiciliado en General Mackenna 1314, quien debidamente juramentado expone:

Sobre lo que el tribunal me interroga puedo señalar lo siguiente:

Siendo yo Detective quinto, perteneciente a la Brigada de Homicidios de Investigaciones, fui destinado formando parte de un grupo de unos 5 colegas a prestar servicios en la DINA. Era aproximadamente fines de 1974 o principios de 1975. Fui enviado solo a presentarme al Cuartel General de ese Organismo de calle Belgrado. Allí encontré al colega SANTANDER, que era el más antiguo, a CHIRINOS, y otros que no recuerdo ahora. Allí un oficial vestido de civil nos dijo que pasábamos a depender de la DINA a partir de ese momento. Firmé creo que en esta ocasión un documento por el cual me obligaba a guardar en secreto, como lealtad, todas las actividades de la Dina de las que yo tomara conocimiento, en caso contrario se estimaría traición y deberíamos atenernos a las consecuencias.

Me destinaron a una sección del mismo C.G. de investigación de personal, denominado D.H.P. (Declaración Histórica de Personal), dedicado a investigar los antecedentes de los postulantes o contratados por DINA., que eran sólo civiles. Al mando de esta sección estaba un oficial de ejército joven, de grado teniente, pero no recuerdo su nombre. Las órdenes estaban constituidas por documentos tipos, en los que venían los nombres de los postulantes los que yo debía investigar, verificando domicilios, actividades, etc., debido a esto yo pasaba

mucho tiempo revisando karek y tarjetas de la sección archivo, donde me parece haber visto al colega COX y otro más, cuyo nombre tampoco recuerdo. Debía entrevistar familiares y vecinos del postulante y recabar información del Gabinete de Identificación y de mi propia Institución. En esta sección estuve solo yo y después se agregó otro funcionario más antiguo que yo, cuyo nombre tampoco recuerdo, con quien efectuaba las averiguaciones.

Mi nombre falso fue "PABLO", y también me decían "HARRY EL SUCIO" por la película de ese nombre, de la cual yo hablaba mucho. No sólo a mí me llamaban así, supe que a otros colegas también les decían así. Yo no usé revólver largo 38, sobre lo que se me pregunta. Utilizaba una pistola, creo que españolas, marca Llama. Mi nombre falso completo fue "PABLO ANDRES MIRANDA", sin recibir carnet falso, sino sólo una tarjeta de identificación de Dina bajo estos nombres.

Mi cónyuge ELSA CARVAJAL PONCE trabajaba en esa época en el Gabinete de Identificación y aprovechando mi permanencia en la DINA obtuvo que la contrataran a ella en 1977, y trabajó en el Departamento Personal, también en el C.G. hasta 1978, poco más de un año. Por mi parte, a comienzos de 1977 partí a hacer el curso de Inteligencia de la DINA en la ENI, Rinconada de Maipú; terminado el curso le dije al jefe de personal, cuyo nombre tampoco recuerdo, era un señor de edad, ignoro si civil o uniformado, que me enviara de regreso a Investigaciones porque no quería seguir trabajando en DINA y él mismo pidió mi reemplazo, por lo que al cabo de dos días regresé a la Brigada de Homicidios. Mi salida la pedí por no estar de acuerdo con el trato que recibía, en cierta forma vejatorio, sin relación con los estudios y experiencia de uno, y los cursos yo veía que no eran transparentes, discutiendo con

/// algunos profesores sobre temas diversos; todo esto me llevó a pedir el regreso a mi Institución y lo logré, como digo, en dos a tres días.

Antes de estar yo en el D.H.P. fui enviado por unos días a BILLA GRIMALDI, cuartel TERRANOVA, a integrar la Brigada PUREN, que era comandada por el mayor ITURRIAGA, de Ejército, y casi todos los colegas de Investigaciones que habíamos sido destinados: Chirinos, según creo, Bustamante, Altez, y otros, sin tener certeza en esto. PUREN. Ignoro a qué se dedicaba esta Brigada, yo veía sólo que se hablaba de análisis por áreas, como ser económico, político, cosas de esta clase.

De Villa Grimaldi ubico como jefe al oficial apodado El Ronco, MOREN BRITO. También vi allí al oficial WENDEROTH, un tal "Cachete", ignoro nombre, KRASNOFF, que era tan nombrado como Moren.

Aparte de PUREN estaba CAUPOLICAN; también grupos operativos, como la misma Caupolicán; me suena, pero sin certeza un grupo HALCON, También me suena TUCAN. No recuerdo otros.

De los vehículos usados por Dina recuerdo camionetas Chevrolet C-10, también autos Fiat 125 de la brigada Caupolicán me parece, que eran uno o dos. Lo que más se veían eran las camionetas.

Villa Grimaldi era una gran casa quinta, con un portón de acceso por calle Arrieta, una edificación central, donde funcionaba la brigada Purén y los grupos operativos; Ahí estaba la plana mayor, donde trabajaba WENDEROTH. Frente a la edificación central, siguiendo la línea del portón de acceso estaban las dependencias donde permanecían los detenidos; este sector de detenidos estaba vedado, contaba con una puerta de hierro, creo. En algún sector que desconozco trabajaba un grupo de co-

legas de Investigaciones como interrogadores. No sé cuántos grupos dedicados a esta función habían en el lugar. Recuerdo que hacia el fondo había una piscina, también por el fondo se veían unas piezas o alguna edificación por lo menos. Al fondo, lado sur oriente, si mal no recuerdo, había una construcción que se veía sólida, alta pero no demasiado, ubicada en la esquina antes señalada. Esta zona estaba vedada también al menos para el personal que no era operativo, como era mi caso. Por lo tanto, si bien era sabido que en el recinto habían detenidos, no puedo indicar los sitios exactos dónde estos eran mantenidos. Yo no tuve ningún contacto con estas personas detenidas.

Dentro de los vehículos debo agregar uno o dos auto Peugeot 404.

Yo permanecí en Villa Grimaldi uno o dos meses, donde lo único que hice labores menores de documentación, como marcar diarios o recortarlos con la información relativa a las materias que se me indicaban como del área gremial, estudiantil, etc., las que dejaba en un canasto de mi escritorio, de donde alguien, no sé quien, las retiraba. Era una especie no diré de catrero, pero algo parecido, en cuanto a que debía llevar y traer documentación del C.G. a Puren y viceversa.

Yo no tuve nunca labores operativas y dentro de los agentes de los operativos recuerdo a uno que le decían TROGLO, que tenía el pelo cortado tipo príncipe valiente, con una especie de chasquilla; lo veía en una camioneta Chevro let que él mismo manejaba. Escuché también hablar de un agente apodado GUATON ROMO, a quien físicamente no visualizaba.

En cuanto a los detenidos era un hecho que al recinto llegaban y también sacaban prisioneros, ignorando cuál era el destino de los que se llevaban, como asimismo sus identidades.

/// Dentro de las personas detenidas de Villa Grimaldi vi a Luz Arce, a la que veía paseándose en el recinto, no como prisionera; después la vi cuando hice el curso en la ENI, si mal no recuerdo ella hizo clases allí; entonces escuché que se trataba de una de las tres detenidas colaboradoras, junto con una de nombre MARCIA y la última, no recuerdo nombre. A Marcia la vi junto con Luz paseando por la Villa. Ellas colaboraban no sé si con la plana mayor o con la parte operativa. En la plana mayor, con Wenderoth trabajaba el colega Fieldhouse, Eugenio.

No conocí ningún otro recinto de la Dina aparte de los mencionados y no tengo otro antecedente que aportar a US. sobre la época de mi permanencia en la Dina. Sólo me resta agregar que en todos los cuarteles o dependencias de la institución vi siempre personal de civil. La Villa Grimaldi, el C.G. y Rinconada de Maipú eran todos recintos secretos, sin ningún tipo de identificación.

Es cuanto puedo declarar a US.

Leída, se ratifica y firma.-



